

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Los faros apagados.

Turquía, para defenderse de Italia, deja en la obscuridad sus puertos y sus mares. Como los niños que cuando tienen miedo se tapan los ojos, así proceden los pueblos y los individuos.

Turquía, que ha sojuzgado innumerables pueblos y ha vertido a torrentes la sangre siempre generosa del cristiano, tiene miedo.

Como todos los tiranos que llegan a la vejez, al notar que su fuerza les abandona, se acobardan. La que orgullosa desafió en tiempos a las naciones unidas en Lepanto, se aterra ante aquella Italia, cuyas fértiles vegas y verdes colinas provocaran entonces su ambición.

Quiere huir ante el fantasma de Italia y refugiarse en el Asia, de donde la sacó el fervor religioso, único sol que funde espadas siempre vencedoras.

La guerra es un vampiro que cubre sus víctimas con las alas de la gloria y las oculta en seguida bajo ramas de laurel.

Se vence matando y murfendo; pero hay que saber matar y que saber morir: El brazo desfallece cuando el entusiasmo no le anima; y así, ni lucha ni vence el que no siente latir el corazón impulsado por una idea generosa, madre fecunda de los hijos fuertes.

La media luna no brilla ya en el firmamento de la historia con los alegres rayos de otros tiempos; la nube de la indiferencia religiosa ha envuelto en los celajes de la duda a las huries del profeta, y ha cambiado su alegre paraíso por la tierra. ¡Vivir un día más! Ese es el grito de hoy. No es el corazón el que se mueve, es el estómago el que se agita, y cuando el corazón se para, el faro de la vida se apaga.

Pueblo materializado, es pueblo fútil, y en el museo de la Historia los fútiles están en la vitrina, donde la luz amortiguada los conserva el color pero no la estructura.

Hoy hace años que se dió la batalla de Lepanto. ¡Triste recuerdo para la escuadra turca! Pero ese es el fin de todos los tiranos.

En Guadalupe.

VIII

Digna de protección y, por lo tanto, de que no se la deje abandonada a sus propias fuerzas, es la Comunidad Franciscana Guadalupeña, pues como se ha visto en los artículos precedentes, su labor es labor patriótica en cuanto tiende a restaurar uno de los monumentos que más gloria y ornato dan a España.

Los amantes de las glorias de la Iglesia, los admiradores de las tradiciones patrias, los admiradores del arte español, deben cooperar cada cual, a medida de sus fuerzas, a la obra franciscana, a fin de que la magnitud de ésta no llegue a desalentarla por falta de recursos. Ellos, los franciscanos, se han rodeado de privaciones y aceptado que

tosos la realización de una empresa que lleva aparejados sacrificios sin cuento; es nuestro deber está proporcionarnos medios para que la lleven a feliz término.

Algunos, como el Excmo. Sr. Marqués de la Romana y su administrador en Guadalupe D. Manuel Plaza, ya practican tan laudable protección.

El primero, siguiendo añejas costumbres de la nobleza española, los ha tomado bajo su protección. Influyó primero de un modo eficaz para que se les diera el Santuario. Luego les proporcionó fondos para adquirir el hermoso patio de la «botica» y para su restauración ha puesto a su disposición sus bosques de robles, nogales y castaños y las canteras de cal que hay en sus posesiones: de una y otra parte llevan extraídos gran cantidad de materiales, que si hubieran tenido que comprarlos, ascendería su coste a algunos miles de duros.

El segundo, dentro de sus fuerzas, está haciendo por la comunidad cuanto puede.

Después de restaurar la antigua granja ó palacio de Valdefuente de los Jerónimos, de quien es propietario, y amueblado debidamente con las extensas y ricas huertas que le rodean, se le ha dado en usufructo para que le utilicen a modo de Santuario: esto aparte de otros donativos y beneficios con que continuamente los obsequia.

Mas todo esto, con ser mucho, se anonada en la inmensidad de los proyectos franciscanos respecto al Santuario. Un centenar de protectores como los citados, apenas si serian suficientes para sufragar los gastos que está ocasionando la restauración del Santuario extremeño.

Así, pues, me atrevo a llamar la atención de los acaudalados extremeños en particular, y en general a los de toda España, para que acudan con sus recursos a realizar esta obra patriótica, salvando así los riquísimos tesoros de arte y tradiciones patrias que aquí hay acumulados.

Este Santuario, que es, pudiéramos decir, la joya elaborada con refinada exquisitez en nuestro siglo de oro, está al presente ignorado, pero el día que sea conocido, y ya lo va siendo, será la delicia del turismo y la admiración de los amantes de lo bello.

¡Jamás se ponderarán bastante los ejemplares, únicos en su género, que aquí dejaron los genios que más gloria han dado a las bellas artes!

El que lo dude venga a admirar su prodigiosa pila bautismal, sus magníficos sepulcros, sus notables libros corales, sus insuperables frontales y ternos, donde el bordado llegó al límite de perfección....

Todo esto está pidiendo ser ordenado en una ó varias de las salas del Monasterio, resguardado por vitrinas, y sería seguramente el mejor museo de España.

Mas para esto se necesita.... que quieran los que pueden. La patria y las artes los serian deudores de un gran servicio.

Federico G. Plaza.

UNA MEMORIA

AGUA Y LUZ

Decir aquí que Toledo no está ni medianamente abastecido de agua, ni potable ni de río; decir que a toda costa el Ayuntamiento debe procurar remediar esta necesidad, haciendo los sacrificios que sean necesarios para cumplir los más elementales deberes que la salud pública y la higiene imponen, es decir y repetir lo que hace muchos años se viene pidiendo; pero no basta con que ésta sea una gran necesidad, con que la salud pública lo exija, lo que

hace falta es decir cómo se soluciona ese problema y con qué medios se cuenta para resolverlo.

En éste, como en casi todos los problemas que afectan al bienestar de los pueblos en todas sus manifestaciones, desde la más espiritual, a la más material, la incógnita está en aquello que el gran Napoleón necesitara para sus grandes triunfos: dinero, dinero y dinero; sin éste, las mayores iniciativas y los mejores proyectos fracasan, sin que dejen tras sí más huella que los buenos deseos.

No hemos de entrar aquí a analizar lo conveniente ó inconveniente de lo que se llama municipalización de los servicios; es ésta una fase de la evolución del progreso humano y su aplicación ha de adaptarse al medio: modificando lentamente nuestros hábitos, nuestras costumbres, nuestra ética, hasta llegar a ese que a nuestro entender es un ideal; que se realizará, no nos cabe duda, pero que nosotros aún no estamos suficientemente preparados.

Más de cuarenta años hace que el servicio de aguas está municipalizado en Toledo; creo que este es tiempo suficiente para que se hubiera solucionado dicho problema; sin embargo, las dificultades y obstáculos no serán tan depreciables cuando en tanto tiempo aún sigue sin resolver, a pesar de haber puesto su inteligencia y sus buenos servicios a esta causa cuantos han estado al frente de la comunidad.

No más complejo que este servicio es la cobranza de los arbitrios municipales; sin embargo, ¿qué hace el Ayuntamiento, éste como todos?; el mismo Estado, ¿qué hace con las contribuciones? Esta es la realidad de las cosas.

Siendo Alcalde D. Lucio Duque, y con mejor deseo que conocimiento de la realidad, quiso solucionar este problema y terminar lo que, según proyecto y presupuesto, debía estar terminado: el Mercado.

Para esto hacia falta dinero; el Sr. Duque proyectó y quiso emitir un empréstito municipal con el fin de realizar y llevar a cabo proyectos que, de ejecutarse, es indudable beneficiarían a Toledo; pero todos sabemos la suerte que corrió este empréstito, que nadie quiso dar una peseta.

Creo ocurriría hoy otro tanto si se quisiera repetir la suerte, y no se dirá que los toledanos son egoístas, que no tienen amor a su pueblo, que no son patriotas; no, en Toledo, como en Asturias, como en Cataluña, como en Francia, como en Inglaterra y como en todas partes, el dinero necesita muchas garantías para que los que lo poseen se aventuren a emplearlo en negocios que, aunque muy beneficiosos para la generalidad, son muy dudosos bajo el punto de vista comercial é industrial.

Y mirán lo bien, este temor del dinero está en la generalidad de los casos muy justificado.

No basta hablar en nombre de la Patria y del bienestar del pueblo; no consiste el patriotismo en llevarlo en la lengua, más consiste éste en procurar el bienestar de sus conciudadanos, ya explotando las fuentes de riqueza que proporcionan trabajo a los brazos parados, ya comodidades y bienestar, que al fin y a la postre, allí donde esto se verifica, se demuestra que se tiene el deber por haber de en pueblo en el que donde se pueda vivir la vida a que se tiene derecho.

La Electricista Toledana, que cree haber hecho por Toledo algún bien, aunque claro está, hay muchos que acaso opinen lo contrario y entre éstos, algunos que, pudiendo y debiendo, nada hacen, propone al excelentísimo Ayuntamiento encargarse de los servicios de agua y luz, con lo cual, al mismo tiempo que vela por sus intereses, cree

hacer un beneficio al Excmo. Ayuntamiento y a Toledo en general.

No se nos oculta que nuestra idea ha de encontrar algunos obstáculos, y sobre todo, de aquéllos que acaso, pudiendo hacer algún beneficio, sólo se convierten en excépticos de toda idea.

Al ceder el Excmo. Ayuntamiento el servicio de agua a la Sociedad, no faltará quien arguya que se desprende de una de sus mejores rentas para beneficiar a esta Empresa en perjuicio del Ayuntamiento, pero lo mismo se podría argüir, acaso con más fundamento, sobre el arriendo de los consumos, de los puestos públicos ó de las tarifas, etc.

La renta que el Ayuntamiento tiene con las aguas, es una de las más insignificantes con que cuenta el erario municipal para atenciones.

Es cierto que los ingresos que por este concepto tiene se acercan a 30.000 pesetas, pero no es menos cierto que deduciendo los gastos del personal, engrases, conservación y reparación de cañerías y fuentes, reparaciones de la presa y otros gastos afectos a este servicio, las utilidades que el Ayuntamiento tiene no llegarán a 12.000 pesetas, no incluyendo los gastos de la amortización de la maquinaria, que en buena administración debe hacerse.

Por lo tanto, esta renta no es lo que a simple vista parece, sino muy inferior a lo que generalmente se cree.

(Se continuará.)

Ayuntamiento.

Celebróse la sesión de la presente semana, contra lo que se acostumbra, en primera citación, siendo presidida, también contra costumbre, por el Alcalde Sr. Martos, y asistiendo los Concejales Sres. Conde, Peláez, Gutiérrez, Medina, Bueno, Ortiz, Muro, López (D. M.), Guzmán, Martín (D. E.), Pintado, López (don León) y Garijo.

Se acuerda pasara a la Comisión una instancia de D. Hilario Alarcón solicitando que se le adjudique el servicio de poda del arbolado.

También se dió otro pase a la Comisión a una instancia de la señora Profesora del Colegio del tercer distrito, pidiendo que se le facilite vivienda decorosa y capaz.

Otro pase primero a la Comisión de Instrucción pública y después a la de Hacienda, para que señale cantidad en el presupuesto venidero a otra instancia de D. Vicente Tormo, ofreciéndose a dar clases de idiomas y de primera y segunda enseñanza a determinado número de alumnos.

Otro pase a la Comisión de Hacienda de un oficio del Sr. Director de la Cárcel, interesando la ejecución de algunas obras en la misma, acordándose también que formule el Arquitecto el presupuesto para saber a qué atenerse.

Presta su conformidad la Corporación sobre la continuación de las obras del depósito de aguas en construcción, según dispón el Sr. Arquitecto.

Se autoriza al mismo señor para adquirir y colocar mojones en Pozuela.

Díjose lectura a una carta del Alcalde de Córdoba sobre el turismo, y

reconocida por todos la importancia del asunto, se acordó cooperar a la idea, siempre que Toledo figure en la carta-carnet de viajes del turismo.

Comunicación del Sr. Director de la Academia de Infantería sobre las gestiones practicadas para la devolución, al Archivo Municipal, de la Real Carta de Carlos V, concediendo perdón a los toledanos por su participación en el alzamiento de las Comunidades de Castilla. El Sr. Medina quiere analizar cómo este documento pudo ser donado al Museo de la Infantería, y después de conocida la contestación enviada por la Academia, propone, y así se acuerda, se gestione del Sr. Ministro de la Guerra la devolución de tan preciado documento.

Una pregunta: ¿Para reclamar el Ayuntamiento este documento que legítimamente le pertenece, tiene algún otro que atestigüe ser él su propietario? De lo contrario, la devolución, si se consigue, se hará esperar.

Y para terminar, aprobóse, sin discusión, la distribución de fondos para el mes actual.

En ruegos y preguntas, el Sr. Medina encareció la necesidad de que se haga el deslinde general de terrenos de aljares.

El Sr. Muro insiste una vez más en que la Comisión de Hacienda, a la vez que vaya estudiando la confección del próximo presupuesto, debe dictaminar sobre una moción que tiene en estudio y que se refiere a ejecutar obras en el alcantarillado y el adoquinado de algunas calles, evitando con ésto la actual crisis obrera, desgraciadamente cada día mayor.

Y después de algún otro ruego sin importancia, se levantó la sesión.

Hasta otra.

Garlopa.

SIEMPRE P'ATRÁS

Hay por esas tierras de pan comer un individuo que ha tomado a la Pedagogía por el ungüento cerato. Para ese pedagogo de menor cuantía la Iglesia es opresora de conciencias y Nuestro Señor Jesucristo fué socialista.

Eso, sí; él no demuestra sus asertos, los suelta como el mozo de cuerda la pesada maleta y se queda en la actitud del que pide a la opinión pública la propina del aplauso. El nuevo Tito no es precisamente las delicias del género humano, pero hace reír al que le lee. ¡Ánimo, siga Ud. por ese camino y será Ud. conocido! Hasta el presente nos recuerda Ud. la célebre fábula: ha enseñado la oreja.

¿Ahora salimos con esas? ¡Pues está adelantado el mozo. ¿Y eso es lo último en el orden del saber y el enseñar? ¡Adiós, modernistas! Para eso no es preciso insultar a esa respetable ciencia. No hay derecho.

Pablo Telles.

Con motivo del reparto de unas hojitas, han publicado varios periódicos un acre comentario. Pregunta: ¿Por qué cuando se repartían las hojas anticlericales no hicieron esas observaciones? ¡Oh adoradores de la ley del embudo!

Vulgarización científica.

Las dietas.

El vulgo emplea siempre la palabra *dieta* en sentido familiar.

Cuando se le habla de dieta, entiende que se le prohíbe comer, y no es así; esa manera de entender las cosas relativas a la alimentación, procede, sin duda, del abuso que hicieron nuestros antepasados de la *dieta famis* (régimen de hambre) a la que yo llamo dieta de aire.

Cuando imperaba la sangría en el tratamiento de casi todas las enfermedades, era costumbre general tener a los enfermos sin comer ni beber durante muchas horas. Por eso se dijo (con sobrado fundamento) que la lanceta de Prussais mató más gente que la espada de Napoleón.

Contrasta los únicamente los beneficios de uno y otro procedimiento, fué desterrada la sangría y quedó la dieta, cuyas virtudes pregonaba aquel refrán que aún ahora solemos oír en labios de la gente vieja: *Cura más la dieta que la lanceta*.

La palabra dieta, empleada técnicamente, puede considerarse como sinónimo de régimen. Así decimos: dieta de agua, de leche, de frutas ó de carne, según el régimen alimenticio á que sometemos á nuestros enfermos.

La privación absoluta de alimentos durante uno, dos y tres días (dieta de aire) está racionamente indicada en los estados subsecuentes á las dispepsias agudas (indigestiones); pero es muy difícil encontrar enfermos que tengan un buen sentido suficiente para comprender que abstenerse de alimentos equivale á purgar el cuerpo de superfluidades peligrosas.

Se tiene de la máquina humana tan deplorable concepto, que se la considera incapaz de resistir dos días sin proporcionarse combustible. Por eso tiene mayor aceptación la dieta de leche, muy á propósito para contentar las impacencias gastronómicas de los golosos.

Los enfermos sometidos al régimen lácteo debieran tomar la leche cada cuatro ó cada cinco horas, según sus facultades digestivas, pero tienen tal miedo á morir de inanición, que reclaman el alimento cada dos horas, y el médico complaciente se ve precisado á recurrir á piadosos engaños, haciéndosele tomar mezclada con aguas alcalinas, cuya mayor virtud consiste en restar á la leche una parte de su valor nutritivo.

El régimen lácteo tiene grandes ventajas, sostiene admirablemente las fuerzas, se opone á la deseminización del organismo y favorece la diuresis, facilitando la eliminación de residuos tóxicos. Los enfermos que por cualquier circunstancia no toleran bien la leche ó sienten por ella repugnancia, podrán tomarla añadiéndole una pequeña cantidad de chocolate ó mezclándola con un cocimiento de avena (una parte por dos de leche). La adición de yemas de huevo hace que resulte la leche de difícil digestión, y la convierte en un alimento demasiado grasoso. Cuando la leche causa y persiste la necesidad de alimentarse, es preferible sustituirla por nuevos batidos con agua azucarada, *lait de poule*, que dicen los franceses.

La tisana hecha con trigo, cebada, maíz y centeno, así como el caldo de legumbres que recomienda Le Cendre, y los zumos ó jugos de frutas aconsejados por Labbé, constituyen un régimen alimenticio muy suficiente para sostener las fuerzas durante las enfermedades infecciosas del aparato digestivo.

Aun absteniéndose en absoluto de todo alimento, podemos prolongar nuestra vida muchos días á condición de tomar pequeñas cantidades de agua; el organismo reduce sus gastos al mínimo y los adapta á sus ingresos, de modo tan admirable, que, como dice Farus, cuando parece que el reñón no tiene curula, aún tiene cuerda el reñón.

Juan Lopez de Rego.

CORTADILLOS

Nada nuevo ocurre en Marruecos, donde el Ministro de la Guerra ha podido comprobar lo bien atendido que está el soldado dentro de lo que permiten las molestias de la guerra.

En Viena, un asistente á las sesiones del Congreso, empezó á tiros con el banco azul sin berir á ningún Ministro.

Si se pone de moda ese tiro de *pichón*, estoy viendo á Montero Rios cambiar la urna por un acorazado.

En la plaza de toros silvaron al *Vicillo*.

¡Estaría bueno que lo llevaran á la cárcel por ganar el dinero honradamente!

No hay noticias fidedignas de la guerra italo-turca.

En Portugal, los monárquicos han conseguido reunir un numeroso ejército y disponen de un acorazado de 16.000 toneladas.

LA TEMPESTAD!

A mi particular amigo D. Rafael Molina.

¡Ante el severo é imponente dominio del viento huracanado, que soberbio domina los campos, se mecen las ramas de corpulentos árboles que arrogantes se levantan en medio de los montes.

¡Al influjo del agua torrencial, las doradas mieses doblan sus espigas! ¡los árboles ceden á su paso sus bien sazonados frutos! ¡las aguas de cristalinas fuentes, se tornan en turbias y cenagosas! ¡los débiles arroyuelos arrojan de sus cauces el agua que no pueden dominar en sus tranquilas corrientes! ¡la naturaleza antes alegre, está melancólica y triste! ¡el dulce gorjeo de inocentes avecillas, le sustituye el aterrador sonido del trueno! ¡el alegre y sentido cantar del honrado zagal, el ruido pesado y monótono del viento y del agua!

¡Las columnas que sostienen al mundo, tiemblan..., se estremecen..., ante aquel sombrío espectáculo! ¡el astro rey se oculta tras negras y espesas nubes! ¡el pavor y el miedo se ha apoderado de los mortales!

¡Todo está callado! ¡Sólo el viento... el agua... y el trueno... interrumpen aquel silencio! ¡se extremece todo lo creado...!

El viento huracanado ruge al caer con fiereza las ramas de corpulentos árboles.

Estamos en la parte más elevada de aquella montaña que orgullosa se levanta junto á la inmortal patria de los Abderramanes, la sultana y simpática ciudad de Córdoba; estamos, digo, á la entrada de aquellas ermitas que tan justa fama y renombre han tenido en todos los tiempos y en todas las épocas.

Con un venerable ermitaño conversábamos acerca del gran poder de Dios, y después de darnos pruebas irrevocables tomadas de la observación y contemplación de la naturaleza, de la justicia del Eterno, el sonido de la campana que llamaba á los amantes de la soledad y del retiro espiritual... interrumpió nuestra grata conversación.

Aquel virtuoso hermano guardián, poniéndose sobre su cabeza la capucha, partió de nuestro lado dándonos un adiós tierno y sentimental; iba presuroso á cumplir con la santa obediencia. ¡Dios le llamaba á la oración y al recogimiento!

La tempestad era cada vez mayor, y nuestro anciano venerable cruzaba silencioso y pensativo en las verdades del Dios de los creyentes por aquellas pequeñas cuevas que le separan de la ermita de sus amores, para en unión de la comunidad, rezar fervorosos el Santo Dios! con el que poder aplacar la ira divina.

La tempestad arreciaba cada vez más..., mi pobre inspiración con timidez concebía, como si estuviera aterrada ante tanta braveza; mi corazón exaltado se conmovía, pensando en el gran poder de Dios, que algunos cantaron con sus composiciones en el relámpago, otros en el imponente y aterrador trueno y los más, en cualquiera manifestación de la naturaleza.

También yo recogido decía fervorosamente, ¡Santo Dios, Santo Dios...!

De pronto, un relámpago de luz rojiza ilumina aquellos contornos. ¡Un trueno tormentoso y aterrador le sucede! ¡Parecía era llegado el momento de la destrucción del mundo! ¡El éter con sus vibraciones hace que el pelo se erice! ¡Todo lo que aparece á nuestra vista es negro y horroroso!

Los débiles pajarillos que antes alegres lanzaban á los vientos el candor de sus inocentes cantos, recreando con sus dulces gorjeos aquellos lugares, cruzaban el espacio como desorientados y tristes...

¡Las flores que antes alegres lanzaban á los vientos el cáliz de sus per-

fumes, habían perdido su lozanía y con ella su hermosura!

¡El ronco trueno repercutía en las montañas, cual si fuera un monstruo que á otro monstruo desafiaba, y en aquellas ermitas unos cuantos hombres amantes de la virtud, imploraban el nombre augusto de María Inmaculada!

¡Todo temblaba con mágico vaivén ante aquellas intensas llamas de fuego!

¡La tormenta, cual alma destructora, había destrozado á su paso exterminador los hasta entonces alegres campos de la vieja Andalucía!

¡La tormenta...! Cual traidora serpiente, quitó la alegría de las fértiles campiñas, robando de las flores sus matices y de los jardines sus esencias, con las que embalsamaban el ambiente!

¡La tormenta...! Había sembrado por todas partes pesares y angustias que llevaban al alma el luto de sus dolores...!

Y aquel hermano á quien nos referimos, de nuevo tornó á nuestro lado diciéndonos conmovido, la ¡Tempestad cesó! ¡Dios ha escuchado las súplicas de los mortales...! ¡Esta verdad infinita dará nuevamente vida y verdor á los campos destrozados...! ¡Consuelo al infeliz mortal que ahora ve destrozadas sus mieses, porque, como padre universal de todo lo creado, dará á cada uno lo que merece...!

Gregorio M. Garcia de Tena.

VARIEDADES

Los peluqueros de París reciben anualmente de China, Rusia Oriental y Japón, más de doscientos mil kilogramos de cabellos, ¡ya son trenzas que luego va á inundar á Europa en forma de múltiples y ricillos. ¿Quién sabe, si cuando contemplamos la hermosa ensortijada y espléndida cabellera de una bella, estamos admirando las blondas trenzas de un aguador ó un palanquero del Celeste Imperio, ó los retorcidos bigotes de un ex cosaco?

Como los cabellos chinos son más gruesos y grasientos que los europeos, para hacerlos más suaves y flexibles, hay que sumergirlos durante algunos días en un baño de hipoclorito de sodio (Agua de Javel), pasándolos después para eliminar el cloro por un baño acidulado y por fuertes corrientes de agua.

Además, los cabellos chinos son uniformemente negros, y para obtener los diferentes matices de las cabelleras europeas, hay que usar de muchos baños á base de materias oxidantes (agua oxigenada peroxidada) y otros á base de substancias reductoras (bisulfito-hidrodulcificante), pudiéndose llegar hasta obtener cabellos blancos de los más completos: noventa años.

Es toda una industria esta del cabello...

Méjico ha encargado á la Vulcán Foundry de Newton de Willouwa, en Inglaterra, una serie de máquinas de ferrocarril verdaderamente enormes. Con el tender, pesará cada una más de doscientas toneladas métricas, con el fin de que puedan arrastrar trenes larguísimo en vías difíciles. Sin el tender, las máquinas pesarán alrededor de ciento treinta y ocho toneladas. El tender llegará á soportar veintitrés toneladas ó más de peso.

En estas máquinas el vapor se empleará á la presión de 12.60 kilogramos por centímetro cuadrado, llevarán una provisión de más de veinte mil litros de agua y nueve toneladas de carbón. Serán capaces de remolcar trenes de trescientas toneladas de peso en rampas de 4 por 100 y en curvas de pequeños radios, que son los que ha de cruzar.

Formulario.—Se prepara una buena pomada para las quemaduras, con tres gramos de cloruro de hierro líquido y veinticuatro de vaselina. Calma el dolor y evita la formación de flictenas. También es un excelente remedio para las úlceras producidas por quemaduras profundas. También puede usarse una capa abundante de esta pomada: Clorhidrato de cocaína, 1,25 centigramos; Salol, 4 gramos; vaselina 30. Hay otros medios que daremos en lo sucesivo.

El licenciado Próspero.

Impresiones.

En los más placenteros momentos de la vida, va siempre diluida una cierta cantidad de melancolía.

Yo no puedo explicarme por qué siempre van cogidos de la mano, dentro de mí, el placer y la tristeza.

¿No seré yo como los demás?...

Había cruzado vertiginosamente bosques, llanuras, montañas...

Atrás quedaron las sierras de mi pueblo con su guirnalda de nieve, con sus auroras, con sus brisas, con su cielo... con la ermita de su Virgen bejarana en un pliegue de su alfombra de castaños...

Habían pasado ante mi vista los campos de mi tierra provinciana

«los de los mares de encerradas mieses»

campos de Castilla con reflejos grises y ornamenta de pizarras, con aromas de tomillo y con frondos de encinares...

Los viñedos zamoranos, los trigales de Castilla y de León, las montañas majestáticas, gigantes, orgullosas de Pajares... Todo, todo había pasado ante mis ojos cual visión de cinematógrafo...

Y di con mis huesos en una apartada aldea asturiana.

Fué un delicioso atardecer de Agosto.

Mi alma gozaba grandezas, mi pecho aspiraba poesía y amor.

Creíme colocado por mágicos artificios en un paraje encantado.

Era una pradera verde con albas y rosadas salpicaduras de flores.

Por un lado una fronda de pomares.

A lo lejos mil montículos informes embozando sus cabezas con bufandas de verdosos manzaneros, recostados en la sabana bordada de sus campos de maíz.

Por el frente, en lontananza, se presiente, se adivina el coloso rugidor que parece hecho de nácar y de nubes y de plomo... y en sus aguas se iba hundiendo lentamente, suavemente, quedamente, el sol.

Allí parece que el Océano se levanta á recibirle y estrecharle entre sus brazos invisibles, presentidos, mientras ir.

Luego Helio lora lágrimas de sangre que el mar bebe... Luego muere... y el mar ruge...

Y mi alma gozaba grandezas, mi pecho aspiraba poesía y amor.

Sin embargo, estuve triste y senti melancolía.

¿Fué acaso porque pensé que era malo el mar apagando la luz del sol y bebiendo sus fulgores mientras roía...?

Debí pensar que, así como él, es el mundo que con faz riante y engalanado por fuera, engaña, hierre y mata...

Y pensándolo senti dolor. El mundo como el mar es hipócrita.

Había muerto el sol.

El inmortal Gabriel y Galán dijo que sólo en el mundo la agonía del sol era bella; á mí me pareció muy triste aquella tarde...

Luchando con las tinieblas nació la luna esplendorosa, romántica, plateada...

La vida que sucede á la muerte.

Así pasa también en el mundo de los hombres, pensó. La eterna canción, el misterio eterno...

Y como si aún estuviera el mundo bajo la influencia de lo triste, la luz de la luna tenía tintes melancólicos sobre las aguas del mar.

La arboleda del prado susurraba una oración.

La brisa venía plétórica de aromas de manzanas y flores.

A lo lejos el mar bramaba...

Pausadas, monótonas, llegaron á mis oídos algunas cadencias que en mi pecho se infiltraron.

Era una gaita que vertía amores edufiendo armonías.

Una voz varonil cantó:

Soy de Pravia, soy de Pravia;
es mi madre una praviána
y por eso en mí no coge
ninguna partida mala.

¿Qué tenía aquella canción? Aquella música impregnada de dulzuras, que vertía en sus perlas notas amables y ternuras tantas, impresionó mi alma, me hizo gozar, gozar mucho...

Y sin embargo, senti melancolía...

La gaita siguió sonando. Sus notas graves parecían el preludio de una canción agorera. Sus notas altas eran melancólicas.

Las vecinas montañas repetían quejumbres.

¿Serían estos sentimientos figuraciones y sensiblerías mías, hijas tan sólo de mi estado de ánimo?...

La voz del hombre cantó de nuevo.

Lo mejor del mundo, Europa;
lo mejor de Europa, España...

En los más placenteros momentos de la vida va siempre diluida una cierta cantidad de melancolía.

Yo lo digo por mí solo, que no me explico por qué siempre van cogidos de la mano dentro de mi alma, el placer y la tristeza.

E. Montero y Sánchez.

Gijón, Agosto, 1911.

Consultorio Odontológico

Zocodover, 51, Toledo

del

Dr. Fernández de Jáuregui

Cirujano-Dentista

de la

Facultad de Medicina de Madrid.

Cirujía.—Extracciones sin dolor, cirugía general de la boca, ortodoncia, obturaciones en cemento, esmalte y amalgamas, orificaciones, coronas de oro y platino y otros.

Aplicación del Somnoforme (anestesia general).

Prótesis.—Dentaduras en caucho y en oro. Procedimientos porteamericanos, Ingalls, Lógan, Pivot; puentes en caucho, oro y platino, dientes de bloc; encía de porcelana, etc.

Especialista en Cirujía,

Orificaciones y Prótesis en oro.

Consulta diaria: ZOCODOVER, 51, de ocho á doce y de tres á seis.

Gabinete en Madrid: POSTIGO S. MARTÍN, 3 y 5.—Consulta: dos días en semana de ocho á seis.

DE LA PROVINCIA

Puebla de Montalbán.

Ha salido para Madrid, donde habitará en la calle del Olivar, núm. 24, nuestro distinguido amigo y suscriptor D. Julián Martín Montalvo.

Durante su estancia veraniega en este pueblo, ha recibido frecuentes demostraciones de las simpatías con que cuenta en este distrito, siendo visitado por buen número de personas importantes del mismo, así como su señor hijo D. Tomás, que permanece entre nosotros.

—El domingo próximo, 8 de los corrientes, se reunirá en Torrijos los Maestros de primera enseñanza de aquel partido judicial, para ver y admirar los magníficos diplomas que D. Félix M. y Granados, ilustrado Maestro de Poñán, ha confeccionado por encargo de aquellos para regalarlos como homenaje de gratitud y afecto á D. Juan Antonio Alonso y D. Eusebio Sánchez Beato, Maestros públicos de esta provincia, cuando hace tres años dejaron sus escuelas para defender en el Riff el honor ultrajado de España.

Montearagón.

Con arreglo al programa, se han celebrado las fiestas del Rosario, notándose extraordinaria afluencia de forasteros.

Las fiestas religiosas han resultado brillantísimas, tanto la Procesión como la Misa, Sermón y demás actos.

Los festejos públicos han resultado igualmente muy lucidos, llamando á atención la bonita colección de fuegos artificiales que se quemó en la noche del día 20.

La banda de música de Alcabón, que amenizó las fiestas, se ha traído un nuevo repertorio, que excelentemente tocado ha llamado la atención.—Sagea.

Alcázar de San Juan.

Se halla entre nosotros el elocente orador sagrado R. P. Antonio Flores, de la orden de San Francisco.

Sea bien venido nuestro paisano, y deseáramos que su corta estancia en ésta, al lado de su virtuosa madre, lo fuera por más tiempo.

Quintanar.

Terminaron los solemnes cultos en la Iglesia de P. Franciscanos que, en honor de su Seráfico Padre, se han celebrado.

En los que tenían lugar por la tarde, los Padres de esta Residencia han ocupado la Céntrica Santa; quienes han conquistado cinco veces más al auditorio por la nación evangélica con que predicaban y la claridad en el desarrollo de los temas que exponían á la consideración de los numerosos fieles que asistían á los actos divinos.

En la festividad del día 4 oficiaron en la Santa Misa tres Padres Dominicos, de la Residencia de Ocaña, predicando el P. Jenaro Buitrago, de la misma Orden, quien en períodos grandilocuentes cantó las virtudes del Seráfico San Francisco, sin olvidarse de algunas pinceladas en relación con los ataques de que es objeto la Iglesia de Cristo Nuestro Señor y los que profanan sus creencias por parte de los que, encubiertos con la máscara de que también ellos son cristianos, no perdonan medio para ultrajar á las Ordenes monásticas, como blanco en sus injustos ataques, y á la Iglesia nuestra Madre.

Nuestro sincero aplauso para los Franciscanos por la solemnidad en cuantos cultos

celebran y por sus desvelos en favor de la Religión, nuestro lema.

—Hace unos días falleció la niña Alejandra Pérez. De todo corazón nos unimos al pesar de la familia, y muy particularmente de don Manuel, su padre, nuestro particular amigo. — *Corresponsal.*

Corral de Almaguer.

Ha regresado de su larga excursión veraniega D. Enrique de Contreras, acompañado de su Secretario Sr. Villar. Sean bien venidos.

Puebla de Almoradier.

Hace pocos días contrajo matrimonio don Conrado Ballesteros con la encantadora señorita D.ª Narcisca Pingarrón.

Les felicitamos por su regreso en el viaje de novios, y les deseamos muchas felicidades.

DE LA CAPITAL

Seminario Conciliar.

Con gran solemnidad se celebró el día 2 la apertura de curso, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar y representaciones de los Centros docentes.

Los Sres. Profesores con nuevas cátedras son:

D. José Rodríguez y García Morehó, Profesor de Historia Eclesiástica, en lugar del M. I. Sr. D. Agustín Rodríguez.

D. Ramón Molina Nieto, Profesor de Sagrada Teología Moral, en lugar del Ilmo. señor D. Ramón Fernández Valbuena.

D. Juan Pablo López López, en lugar de D. Ramón Molina Nieto, Profesor de Lógica y Metafísica General.

D. Calixto Paniagua Huecas, Profesor de 4.º curso de Latín y accesorias, en lugar de D. Juan Pablo López López.

M. I. Sr. D. Gregorio del Solar y Metola, Profesor de Decretales (clase de la mañana), en lugar del M. I. Sr. D. Luis Ochoa de Zabalegui (q. s. g. h.).

M. I. Sr. D. Arturo Fernández Barquero, Profesor de Hebreo, en lugar de D. Casimiro García-Ballo Calleja (q. s. g. h.).

D. Francisco Saisarvictoria, Profesor de canto eclesiástico.

Además siguen el turno de enseñanza los Sres. Profesores de Latín y Humanidades, pasando á 1.º D. Manuel Gil y Martín, á 2.º D. Santiago Victoria García, y D. Benito Muñoz de Morales á 3.º

Son los alumnos matriculados 246. Las conferencias de Agricultura, están á cargo del M. I. Sr. D. Agustín Rodríguez.

Visita Pastoral.

Anteayer salió nuestro amadísimo Prelado el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar á hacer la Visita Pastoral en los pueblos de la Sagra, Arciprestazgo de Villaseca.

Le deseamos fruto espiritual abundante y feliz regreso.

Buen acuerdo.

Las señoras que componen la Real e Ilustre Cofradía-Esclavitud de Nuestra Señora del Valle, han tenido la feliz idea de acordar, que á partir de este año, y en todos los sucesivos, se celebren solemnemente en los días 11 y 13 de Octubre.

Los correspondientes á este año los publicamos en la sección de cultos.

Del Concurso.

El lunes se reunirá el Tribunal y darán principio los trabajos de calificación de los ejercicios literarios del Concurso Parroquial.

Defunción.

En la ciudad de Trujillos (Cáceres), donde se hallaba en la actualidad desempeñando el cargo de profesora de Instrucción Primaria, y después de recibir los Santos Sacramentos, ha fallecido el día 2 D.ª Petra González y Robles.

Era muy exacta en el cumplimiento de su deber, y varios pueblos de la provincia de Toledo, y principalmente Torrijos, recordarán siempre con gusto los desvelos que se tomó la finada por la buena educación é instrucción sólida de sus alumnas.

A su esposo, y principalmente á su hermana D.ª Isabel, Profesora de Calera, y demás familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Santa Teresa.

Hemos recibido el cartel anunciador de los solemnes cultos que la Comunidad de Religiosas Carmelitas dedican á la Seráfica Virgen Santa Teresa de Jesús, dando principio el próximo día 14.

En nuestro número del martes, y en la sección correspondiente, daremos detalles de este solemnisimo Novenario.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquirito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Adoración Nocturna.

Esta noche, en la Iglesia de la Trinidad, celebra su Vigilia mensual la Adoración Nocturna, turno del Córason de María y San Pascual, dando principio á las diez.

Vacantes.

Lo está la Escuela de niñas de Yuncler por haber cesado en el cargo D.ª Esperanza Jiménez.

Asimismo la Escuela Superior de niñas de esta ciudad por fallecimiento de D. José Téllez.

Beneficio.

Existe uno vacante en la Real Colegial de San Ildefonso, y se ha de proveer por oposición, debiendo los solicitantes presentar sus peticiones antes del día 28 del corriente.

Felicitación.

Se la damos muy efusiva á nuestro distinguido amigo D. Félix Julio Alcubilla por su onice, verificando el 5 en el Colegio de Doncellas, con la Sra. Luisa Luano Pérez, y los deseamos larga luna de miel.

Concurso en Táy.

Para auspicio de la *Blasfemia Eclesiástica* de la Diócesis, y el plazo señalado para presentación de documentos, es el 31 del actual.

Cumpliendo un deber.

Es muy justo que mandamos efusiva felicitación á nuestro digno suscriptor el excelentísimo Sr. Marqués de Fuente Santa de Palma, por su ascenso á Coronel de Infantería.

A cobrar.

El día 9 del corriente, en las Casas Consistoriales del Ayuntamiento de Villaseca de la Sagra, se hará el abono, por el Pagador de Obras públicas, de los terrenos expropiados para la construcción de la carretera de la cuesta de la Reina á Toledo.

Redención á metálico.

Ayer se hizo pública una disposición del Ministerio de la Guerra, ampliando el plazo para redención á metálico hasta fin de Noviembre próximo.

Horas de despacho.

Las señaladas por el Sr. Registrador de la Propiedad de esta ciudad para el despacho público, son de ocho á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde.

Reunión.

Se celebrará dentro de breves días, con objeto de tomar acuerdos relacionados con la creación en Toledo de un Ateneo.

Desgracia sensible.

La niña Tomistocles Redondo, de Moección, al intentar sacar agua de un pozo en el sitio llamado «El Prado», fué vencida por el peso de la vasija con que la extraía y cayó al fondo, ahogándose en breves momentos.

Escándalo.

Ha sido maltratada de palabra y obra la vecina de esta capital Juana Fernández García, por su hermano y cuñada Angel y Leonor. El asunto ha pasado al Juzgado correspondiente.

Ferros que muerden.

Ha sido mordido por un perro de la propiedad de D. Santiago Silos, el niño de seis años Eugenio García y Cabello, ambos han sido sometidos á observación.

Reunión de gremios.

La Administración de Contribuciones, en circular de fecha 2 del actual, cita para su asamblea el día 16, á los tenderos de comestibles, á los de abacería, á los de carboneras por menor y á los vendedores de leche de cabras con establo, á las once de mañana, á las once y media, á las doce y á las doce y media, respectivamente, en su despacho oficial.

Para el día 17, á los tenderos de ultramarinos; tabernas fuera del casco de la población; Agentes de Negocios; Abogados; Procuradores; Barberos y vendedores de leche de cabras sin establo; á las nueve y media, á las diez, á las diez y media, á las once y á las once y media, respectivamente.

Placas de la Virgen del Pilar.

Modelo nuevo, en hierro esmaltado, con la corona de palmera, perfectamente dibujada. Deben colocarse encima de la cerradura de las puertas exteriores ó interiores de las habitaciones, á la altura de los ojos. Enve mínimo: media docena, cuyo precio es á 1,50 pesetas cada una. Enviando 25 salm á 1,25 pesetas.

Anales del Pilar.—Apartado 69, Zaragoza. A la misma dirección pueden encargarse objetos de propaganda como libros, himnos, folletos, hojas, plegados, etc., etc., etc., de la Virgen del Pilar, pídase el catálogo.

Antes de terminar el año aparecerá el *Almanaque de la Virgen del Pilar*, para 1912, del que se hará copiosísima tirada. Háganse pronto los encargos: una docena 6 pesetas; 60 ejemplares, 20 pesetas. Se hallará en las librerías á 0,55 el ejemplar. Se admiten anuncios á precios económicos.—La suscripción á *Anales del Pilar* sola cuesta 3 pesetas al año.

Racha de nombramientos.

Han sido nombradas maestras interinas por la Junta provincial de Instrucción pública: D.ª Damiana Nafiez-Polo Escobar, de la

Escuela nacional de primera enseñanza de niñas de Hinojosa d.ª San Vicente; D.ª María de los Dolores Sánchez del Puzo, de la de Casar de Escalona; D.ª Araceli María Mendi-gueira Bernáides, de la de Leganera; D.ª Lucía Blanco Sánchez, de Robledo del Mazo; D.ª Manuela de Luémo Fernández, de la de Torrejilla, y auxiliares de Sección de la Escuela graduada de niñas de Puebla de Don Fadrique á D.ª Florencia Aurora Rodríguez Díaz y D.ª María del Consuelo Luengo Castañán.

El suceso de Burguillos.

En el inmediato pueblo de Burguillos, y en la noche del jueves, disparo un tiro de escopeta Mariano Sánchez, que fué á herir á Dionisia Jurristi, su amante, falleciendo casi instantáneamente.

Ignorase hasta la fecha lo que mediara entre ambos enamorados para recurrir á este extremo.

El autor ha sido detenido y conducido, según nos dicen, á la Carcel de esta ciudad.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Día 8, Iglesia de Santa María Magdalena, y 9 y 10, Capilla del Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Como terminación al piadoso Triduo que se viene celebrando en honor de Nuestra Señora del Carmen, mañana, á las siete y media, será la Misa de Comunión general, con fervor, que celebrará nuestro Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo, y á las diez y media, Misa solemne. Por la tarde, á las cinco y media, los cultos como en los días anteriores, oficiando el Ilmo. Sr. Obispo.

Predicará en esta tarde Fr. Ludovico de los Sagrados Corazones, Superior de los Carmelitas Descalzos de Tarragona.

Iglesia de San Pedro (Asilo).—Como final á la Novena que se dedica á Nuestra Señora del Rosario, mañana domingo, á las diez, la función principal, con Exposición y Sermon, este á cargo de D. Manuel Gil y Martín, Capellán de dicho Establecimiento.

Por la tarde, á las cuatro, Completas, continuando los Ejercicios ordinarios, Procesion con dicha Imagen por el ámbito de la Iglesia y Salve.

Ermita de Nuestra Señora de la Guita (extramuros).—Mañana domingo, á las diez, Misa solemne á la Titular, en la que predicará D. Luciano Arellano.

Convento de Jesús y María.—Piadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario durante todo el presente mes. Todos los días, á las seis y media de la mañana, Misa rezada, y al toque de Oraciones de la tarde, Exposición, Estacion, Rosario, Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, Salve cantada.

Ermita de Nuestra Señora del Valle (extramuros).—Solemnos cultos á la Titular. El día 11, á las cuatro de la tarde, se cantarán solemnes Vísperas y Salve.

El 12, á las diez y media, la función principal, en la que predicará el Dr. D. Ramón Molina y Nieto, Economo de Santa Leocadia.

También habrá Misas rezadas á las ocho, á las nueve y á las doce. Por la tarde, á las cuatro y media, Motetes, Salve y Despedida á Nuestra Señora. **Convento de Santo Domingo el Real.**—Piadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario durante el mes de Octubre. Todos los días, al toque de oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos, á las tres, con exposición de S. D. M.

Navigazione Generale Italiana.

Por causa de fuerza mayor inevitable, la Compañía NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA se ve obligada á que su vapor SANNIO no haga el servicio del Brasil, Montevideo y Buenos Aires, anunciado por el puerto de Almería para el 7 de Octubre actual.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfaleritos), núm. 3 TOLEDO

Admita alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

- 1.º Primera Enseñanza graduada.
- 2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.
- 3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua blanca, mal olor de aliento, está bilitoso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (*Stomallix*) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Es remita por correo certificado á quien le pida.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Lucio, 8

vor de las investigaciones arqueológicas, fije su atención en estas ruinas toledanas, y en particular en la que nos ocupa, pues es el único medio de salir de dudas en lo que pudieron ser, porque si bien por su aspecto parecen de circo, hay los indicios vehementes que dejó apuntados de que pudieran ser de una basílica, y en este caso no pade ser otra que la histórica de Santa Leocadia. Esto no podía esclarecerse más que por medio de grandes excavaciones.

Si para circo parece grande, para basílica también lo parece, y además, para que hubiera podido ser esto último, tendría que ser de tres ó más naves que sostuvieran la techumbre de madera sobre columnas; trozos de fustes de éstas, han aparecido en aquel sitio y sus alrededores, pero basas ó pilastras en firme no, á no ser que estén enterradas, sólo las excavaciones lo dirían.

Estas se imponen, pues de todas las afirmaciones y negaciones que dejó apuntadas, se puede deducir: que los restos romanos que ostenta la Vega de Toledo pueden no haber sido de un circo, y de una *numaquia*, y sí de la grandiosa basílica de Santa Leocadia y de su baptisterio; de laura latino-bizantina, anterior ó posterior al reinado del egregio Sisabuto, á quien la Historia atribuye

buje su erección; tumba de Santos, de Reyes y de Prelados insignes, cuna de la legislación de la Iglesia y del Foro españoles, y foco radiante de la civilización del pujante Imperio visigótico, tan calumniado y tan poco estudiado.

NOTA.—La publicación del anterior artículo en el periódico de Madrid *El Debate*, produjo un revuelo que yo no me esperaba en tan interesante asunto, entablándose en dicho diario una discusión con el ilustrado sacerdote D. Ventura Fernández López, investigador incansable de los escombros de la vieja Toledo, en cuya discusión ha terciado también el laureado Profesor de Arte D. Aurelio Cabrera; y para mayor ilustración del lector, se insertan á continuación los luminosos artículos de dichos señores, intercalados en el orden en que se publicaron los de ellos y los míos.



de la primitiva de Santa Leocadia, que está á continuación, digo que hasta el plano y alzado de la basílica pueden trazarse con las siguientes advertencias por delante:

Primera. Que la dificultad que parece obstar á Sr. Chacón de cubrir la inmensa basílica es que, conforme á San Isidoro, cabía todo el pueblo de Toledo, que era á la sazón de 250.000 almas, queda resuelta con cubrir sólo el presbiterio y *transeptum*; y

Segunda. Que sólo se necesitan dos series de columnas para apoyar esta techumbre, formando tres naves de menos de diez metros de obra cada una, si se desprecian dos metros y medio en redondo del ábside. Y si damos á este graderío, como parece indicar la bóveda que se conserva, tendremos sedes para más de setenta Obispos y otros tantos abades y representantes de diócesis sin salir del presbiterio.

Razonemos ahora esta disposición para comprender luego la planta de la basílica. Se partían las basílicas en su sentido transversal en tres partes casi iguales: (*P. Allard, Marucchi*) Vestibulo, Atrio y *transeptum*; el primero sin cubrir, como es caro, el segundo, formado por un cuadrilátero á columnas, y cubierto por consiguiente sólo á los lados

y vasos sagrados, y la de la izquierda, el *gaxofracio*, para las reliquias, y donde se depositaban las ofrendas. En el ábside estaban las sillas de los presbíteros, con la *cátedra* del Prelado en el centro, más alta que las otras sillas, y á cuyo paraje, por esta razón, llamaban *presbiterium*.

Pues bien, todas estas dependencias se ve que pudieron haber cabido con holgura dentro del recinto que estamos estudiando, guardando una gran similitud con la basílica de San Pablo, extramuros de Roma, y con la primitiva de Santa Sofía en Constantinopla: aquella maravilla que en el día de su inauguración hizo decir con orgullo al gran Emperador Justiniano: *Te venet, Salomón!*

Como en los primeros tiempos del cristianismo, no podían entrar en el templo los catecúmenos sino después de ser bautizados, necesariamente tuvieron que construir edificios especiales para la administración del primero de los Sacramentos, y éstos eran los *baptisterios*. De planta circular ó poligonal, rematados en cúpulas, con columnatas y nave circular y en el centro la gran pila, con cañerías subterráneas para llenarla y vaciarla. Dichos baptisterios estaban adosados ó muy próximos á las basílicas para que

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó líquidos, sin conocimiento del temperamento.

MUESTRA GRATIS. Todas aquellas personas que tengan un embotellado en su familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y al Vd. se presenta á uno de los depósitos al pié indicados para obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, puede escribir para adquirir la muestra gratuita, dirigiéndose directamente á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, W. 1.

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, n.º 25.—En Calzada de Ortopes, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Fabián Cordero, Melchillo, 9.

ULTRAMARINOS
DE
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, Tif. 231
TOLEDO

SAN JOSE
FÁBRICA DE JABONES DE PRIMERA
JABÓN SEVILLANO
D. Blas Faraco, Ciudad, 11
TOLEDO

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.
Precios sumamente módicos.

Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.
Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND



Administración central: Lealtad, 13 MADRID. Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID.

ARTIFICIAL DE Matillas (Guadalajara)

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, en el FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECANICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Centésimas	RESISTENCIA A LA TRACCION EN KILOGRAMOS, POR CENTIMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PARTA PURA CON 25% DE AGUA		PARTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
FAMIZ DK 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 374 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachea, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zoedover, 4; D. Juan Francisco Barbuol, Almacénista, Miradero, 38; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa.—Castellón de la Plana: D. Alejo Gallego, Fábrica de Mosaiques. Ocaña: Sr. sucesor de Romero, Almacén, Mayor, 8 y 9.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.º Y 2.º ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

ACADEMIA MODELO
Correos.—Telégrafos.—Archiveros.
Director:
D. Inocente García Martín
Oficial del Cuerpo de Correos, Licenciado en Sagrada Teología y Derecho, Maestro Superior, Profesor por oposición de Gramática general del «Pomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.
Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 25 id. al mes.

SE ALQUILA
un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.
Darán razón en la misma casa.

IMPRESA Y LIBRERIA
DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 66, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor **Aurelio Ureña** Colón, 14, Valencia donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetas, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso. Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo. Economía y arte como pocos ó ninguno.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANIGETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas. Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas. Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos. En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.
Belén, 15, Toledo —ANIGETO DEL VALLE—Belén, 15.

Vinos de los Cosecheros
Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros....	4,50
» » 8 »	2,25
» » 4 »	1,15
» » 1 litro....	0,30
» » 1/2 »	0,15
» » 1/4 »	0,08

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
Comercio, 16, TOLEDO
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

los neófitos pudieran lo antes posible entrar en comunicación con los fieles á cantar el *Te Deum*. Pues para que no le falte detalle á la basílica de la Vega, hasta éste tiene. En la parte Norte se observan unos frogones formando solución de continuidad, que determinan un círculo tangente á aquélla, con la cual debió estar en comunicación directa. El baptisterio, y no naufragia ni templo de Hércules, como quieren ver D. Cristóbal Lozano, Pisa, Mariana, Conde y los demás que les han seguido, pudo ser este recinto suplementario. La ermita del Cristo de la Vega, que se ha venido llamando basílica de Santa Leocadia, no tiene de basílica más que la forma, pero su fábrica bien claro se ve que es mudéjar del siglo XV, con reparaciones posteriores, de pequeñas dimensiones, como otras muchas de la misma época que existieron alrededor de la Vega, verbigracia: la de San Pedro el Verde, Santa Susana, Emparedadas, y que aún existen, como San Eugenio, San Roque y el ábside de San Lázaro. Ni aun con esfuerzo de imaginación se comprende que allí pudieran haberse celebrado los famosos Concilios; primero, por ser un anacronismo arquitectónico; y se-

La Basílica de Santa Leocadia.

He tenido la fortuna de que á mi excitación del artículo anterior sobre excavaciones en el llamado Circo Romano, de Toledo, respondiera, por el pronto, mi ilustre amigo Sr. Castaños, demostrando, por modo casi matemático, como conviene á un Coronel del Ejército, que tengo razón al creer que esas ruinas que llaman del Circo, lo son, ni más ni menos, de la gran Basílica de los Condeillos. No es poco mientras llega la ocasión de demostrarlo, no con razones, sino con hechos, cosa que, según pienso, no ha de tardarse mucho tampoco. A la verdad, sin esos preliminares del Sr. Castaños yo no me atrevería de nuevo á ocuparme en el asunto; mas ya que él há roto el fuego, séame permitido añadir algunos datos de personal estudio en apoyo de su tesis. Y advertido que se trata de la basílica que construyera Sisabato en el año 850 y se-

gando, porque su capacidad es tan reducida, que con treinta personas ya está llena, y aquellos Congresos eran numerosísimos en oradores y público. Testimonios que conducen á esta opinión existen, además de los documentales, los ornamentales: no sólo los que agnata mi amigo D. Ventura F. López, en su excelente artículo publicado en *El Debate* del día 6 del actual, núm. 270 (1), bajo el epígrafe *Las ruinas del Circo Romano*, sino dos piedras de mármol labradas en forma prismática, aparecidas cerca de la actual venta de Airé, que parecen ser casca de tapas de relicarios y adquirió, por mi conducto, la Comisión de monumentos y que están en el Museo provincial; fragmentos de columnas y otras piezas que están en el corral inmediato al Cristo de la Vega, y dos piedras asísmico, de mármol, encontradas por mí y que conservo, también de ornamentación latino-bizantina, una como base de columna y otra una cruz griega de brazos trapezoidales, todo aparecido últimamente. Por eso es de desear que el actual señor Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, con ese celo que le distingue en su-

(1) Julio de 1911.